« Communion pour la Mission » Projet pour des perspectives pastorales et missionnaires dans le domaine du breton et de la culture bretonne

« Pour annoncer l'Evangile dans le diocèse de Vannes en tenant compte de la culture et de la langue bretonnes ».

Après des années d'une implantation importante, organique, fusionnelle et culturelle de l'Eglise, la Bretagne, comme quantité de régions et de pays occidentaux devient aujourd'hui une terre de mission.

L'œuvre nouvelle d'évangélisation à mener est certes du ressort de tout baptisé, chacun agissant en fonction de ses talents et de ses charismes.

Cette évangélisation peut et doit prendre de multiples formes, revêtir plusieurs facettes, mais elle se doit aussi d'être toujours réalisée dans l'unité, dans la communion de ses acteurs, dans un véritable esprit de charité fraternelle.

Evangéliser aujourd'hui, c'est aussi savoir prendre en compte la réalité du monde dans lequel nous vivons, avec ses évolutions technologiques, sociales, culturelles, démographiques...

Actuellement, dans le diocèse de Vannes, comme dans l'ensemble de la Bretagne, depuis près de 40 ans, un renouveau culturel s'est fait sentir, se développe et prend de l'ampleur. Ce renouveau culturel qui s'articule autour de la recherche et de l'affirmation d'une identité bretonne puise son dynamisme dans ce qui constitue la richesse de sa culture, sa diversité linguistique et son immense patrimoine.

Il y a là un terrain de mission que l'Eglise ne peut ignorer, ainsi que le rappelle la Lettre pastorale pour la promulgation des Orientations diocésaines (p. 22) :

« Les chrétiens doivent être présents au monde de la culture par lequel les valeurs de l'anthropologie chrétienne s'incarnent dans des conditions historiques concrètes. « L'homme vit d'une vie vraiment humaine grâce à la culture [...] La culture est un mode spécifique de « l'exister » et de l' « être » homme [...] La culture est ce par quoi l'homme en tant qu'homme devient davantage homme, « est » davantage. »

Notre région de Bretagne est riche d'une grande culture qui a façonné la vie des générations qui nous ont précédés et qui est bien vivante au travers d'un patrimoine architectural et musical prolifique, au travers de modes de vie spécifiques et d'une langue qui

est un des vecteurs fondamentaux de sa transmission. Comment serons-nous acteurs aux côtés de ceux qui vivent de cette culture et qui veulent la partager ? »

Le Diocèse de Vannes a mis en place un projet, pour les 6 années à venir, intitulé « Communion pour la Mission ». Il en découle des projets missionnaires qui se développent dans tout le diocèse, à tous niveaux (paroisses, doyennés, pays, mouvements, services, communautés, etc.).

Cela étant, il peut être utile de préciser en quoi une perspective missionnaire peut se développer aujourd'hui dans cette réalité de la culture bretonne, l'objectif principal à poursuivre pouvant se définir ainsi : « annoncer l'Evangile dans le diocèse de Vannes en tenant compte de la culture et de la langue bretonnes ».

Différents axes de réflexion apparaissent alors, pour voir comment mieux :

- annoncer l'Evangile à l'école et aux jeunes ;
- annoncer l'Evangile dans un monde qui a perdu ses repères religieux, mais qui reste attaché à la culture bretonne ;
 - chanter et célébrer la Gloire de Dieu en breton dans la liturgie ;
- rendre visible l'Evangile dans tout ce qui constitue la richesse patrimoniale bretonne.

Pour aller de l'avant, il est important de pouvoir aujourd'hui :

- approfondir la réflexion.
- poser un cadre commun qui permettrait de réunir toutes les composantes qui souhaiteraient s'y inscrire.
- dégager des pistes pour l'action en proposant des objectifs, des méthodes, des moyens, des modalités d'évaluation etc.

Pour ce faire, je souhaite, dans un premier temps, constituer un groupe ouvert de réflexion et d'élaboration qui pourra y travailler dans les mois à venir.

Raymond CENTENE + Evêque de Vannes